

MINISTÈRE DES AFFAIRES ETRANGERES ET EUROPEENNES

DIRECTION DES ARCHIVES

**119CPCOM**

**CPC-SUPPLEMENT 1897-1940**

**COLLECTION DES DEPECHES**

---

Répertoire numérique

établi par Alexandre COJANNOT, conservateur du patrimoine,  
avec la collaboration de Corinne LEBELHOMME.

nombre d'articles : 13

dates extrêmes : 1921-1940

PARIS – 2008

**Référence** FR MAE 119CPCOM

**Intitulé** : CPC-supplément 1897-1940, Collection des dépêches.

**Dates extrêmes** 1921-1940.

**Niveau de description** Collection.

**Importance matérielle** 13 cartons, soit 1,5 m.l.

### Historique et présentation du contenu.

La *Collection des dépêches* est issue des dossiers de reconstitution des fonds de l'Entre-deux-guerre détruits lors de l'invasion allemande, en 1940. Le présent inventaire reprend et complète un instrument de recherche laissé précédemment inachevé : on se reportera, au sujet de la constitution de la collection et de son classement à l'introduction rédigée en 1985 par Martin de Framond, prévue pour être intégrée à l'inventaire imprimé de la collection dite des *Papiers 1940*, mais resté inédit (ci-après en annexe).

De fait, cette collection a longtemps été rangée à la fin des *Papiers 1940*, mais sa provenance est en réalité sans rapport avec ceux-ci, puisqu'il s'agit de dossiers reconstitués après guerre, à partir des archives des postes diplomatiques et consulaires et des services centraux du ministère. Elle a désormais été séparée des *Papiers 1940*, et divisée en deux ensembles distincts : les télégrammes sont intégrés à la *Collection des télégrammes* (fonds du Chiffre augmenté de diverses collections complémentaires, voir inventaire correspondant), et les dépêches forment une sous-série de la série *Suppléments de la Correspondance politique et commerciale 1897-1940*.

**Annexe** : Introduction au projet d'inventaire de 1985, par Martin de Framond.

### Reconstitution des collections chrono 1940 Postes et "Postes supplément"

Les "dossiers de reconstitution des collections chronologiques de 1940" ont été créés par le service des Archives diplomatiques dans les années qui ont suivi la guerre, afin de réparer les pertes dues à celles-ci, au cours d'un travail qui était la reprise des efforts de reconstitution de Vichy (voir "Reconstitution Fouques-Duparc"), mais avec beaucoup plus d'ampleur, de continuité et de moyens. Certaines chemises portent la date de 1952. On ne commettra donc pas l'erreur de les confondre avec les dossiers constitués originellement, soit sous le régime de Vichy, soit même dans les années précédentes. En même temps que ces collections chronologiques, le service a reconstitué les dossiers d'affaires de la période 1936-1940 environ, qui avaient été partiellement détruits en juin 1940. Ces derniers ont été insérés à la place des pièces d'origine : on peut aujourd'hui les consulter dans les séries 1930-1940. Nos dossiers chronologiques, au contraire, sont restés flottants lorsque la reconstitution a été renée à terme ; ils n'avaient pas de place désignée dans les séries ordinaires ; ils ont été placés à la suite des *Papiers 1940*, assez récemment (après les années 50) et par pure commodité. Il n'est pas utile de les en séparer actuellement.

Pourquoi avoir créé ces dossiers, s'ils ne correspondaient pas à des documents manquants dans les séries politiques ? D'abord pour remédier à une perte importante, celle de la collection de sécurité des télégrammes du Chiffre (non communicable au public), détruite dans l'holocauste pour les années 1938-1940. Ensuite, pour des raisons pratiques. Le but principal de la reconstitution, recomposer les dossiers d'affaires, supposait, d'abord de la part de l'équipe qui en était chargée, le rassemblement de toutes les pièces conservées, soit dans les postes à l'étranger, soit dans différents bureaux du Département à Paris ou Vichy. Ces collections avaient, très souvent, la forme de chronos. Dépouillées des pièces manquantes dans les dossiers d'affaires, elles furent conservées avec ce classement.

Il s'ensuit que cette "reconstitution" est très incomplète, pour les télégrammes, et ne comprend que des épaves en ce qui concerne les dépêches. Il s'ensuit, encore, qu'il s'agit là de pièces en double qui ne permettent pas de combler les lacunes nombreuses des séries politiques d'avant-guerre. Il a toutefois semblé utile de laisser ces pièces à la disposition du public, pour la commodité des recherches et à cause de quelques documents d'un plus grand intérêt.

Les circonstances de leur constitution expliquent le disparate de ces collections. Tantôt les fonds proviennent des postes, tantôt de Paris; certains ont été détenus par les archivistes allemands des services d'occupations, et contiennent des photographies ou des traductions effectuées par leurs soins; ces différences conditionnent l'apparence des fonds, qui ont été inventoriés de façons différentes; suivant les cas, les pièces "à l'arrivée" et "au départ" désigneront les documents reçus et envoyés par le poste, ou le contraire. Dans certains dossiers le nombre des pièces ou le numéro des télégrammes a été indiqué; même sans ces mentions, il est rare qu'il s'agisse de séries complètes. Tous ces fonds ont été regroupés, à date ancienne, dans deux sous-séries que l'on a conservées lors du reclassement du fonds et de sa mise en volume : la première, "Postes", comprend les collections assez importantes en volume des postes d'Ankara, Bruxelles, Bucarest, Budapest, La Haye, Londres, Madrid, Moscou, Rabat, Rome, Tunis, Tokyo, Washington. L'autre, qualifiée de "supplément", rassemble une poussière de petits dossiers par poste, dont beaucoup ne contiennent qu'une ou que quelques pièces, et quelques dossiers d'origine différente.

Certains de ces ensembles sont à citer : on trouve des fonds constitués dans les ambassades à l'étranger et rapatriés après-guerre. Les plus importants proviennent des ambassades de Moscou, surtout, de Londres, de Tunis, de Rabat. Le majeur provient, essentiellement, du Département et consiste, pour la part qui est identifiable, en deux types de documents : des débris provenant du bureau d'ordre de la Direction politique et commerciale, reconnaissables à leurs cotes d'origine, et sans doute passés en mains allemandes au cours de la guerre; ils sont surtout classés, ici, dans le dossier Rome-Quirinal; par ailleurs, on trouve dans les dossiers "au départ du département" des documents de plus grand intérêt qui proviennent soit du Cabinet du Ministre, soit encore des bureaux du Chiffre : isolés dans nos dossiers, ils consistent en originaux ou en brouillons des télégrammes urgents ou confidentiels directement portés aux chiffreurs par le personnel politique; on reconnaît dans ces pièces la main des ministres successifs et celle d'Alexis Léger, parmi d'autres moins prestigieuses mais bien connues des historiens du Département; il est inutile d'insister sur la rareté et l'intérêt de telles pièces, souvent corrigées par leurs auteurs. Elles ont été individuellement signalées dans l'inventaire.

Martin de Framond,  
conservateur d'Archives,  
16 janvier 1985

**Cartons 1 à 12. – Série dite des Postes.**

<b>cartons 1 à 3 :</b>	Légation de France à Belgrade.	
		1 <sup>er</sup> janvier 1938-1 <sup>er</sup> juillet 1940
<b>carton 1 :</b>	1 <sup>er</sup> janvier-31 décembre 1938.	
<b>carton 2 :</b>	1 <sup>er</sup> janvier-29 juin 1939.	
<b>carton 3 :</b>	26 décembre 1939-1 <sup>er</sup> juillet 1940.	
<b>cartons 4 à 8 :</b>	Ambassade de France à Berne.	
		4 janvier 1937-10 juillet 1940
<b>carton 4 :</b>	4 janvier 1937-9 décembre 1938.	
<b>carton 5 :</b>	4 janvier-3 octobre 1939.	
<b>carton 6 :</b>	3 octobre-31 décembre 1939.	
<b>carton 7 :</b>	2 janvier-15 mars 1940.	
<b>carton 8 :</b>	16 mars-10 juillet 1940.	
<b>cartons 9 à 12 :</b>	Ambassade de France à Moscou.	
		16 novembre 1936-28 décembre 1940
<b>carton 9 :</b>	16 novembre 1936-29 décembre 1937.	
<b>carton 10 :</b>	3 janvier-27 décembre 1938.	
<b>carton 11 :</b>	6 janvier-29 décembre 1939.	
<b>carton 12 :</b>	3 janvier 1939-28 décembre 1940.	

**Carton 13. – Série dite du Supplément des Postes.**

26 avril 1921-31 mai 1940

Dossier A : ambassade à Ankara (24 janvier 1940) ; ambassade à Berlin (31 mai 1938-25 juillet 1939) ; légation à Bucarest (9 juillet 1938-11 février 1940) ; consulat à Gibraltar (15 avril-2 mai 1939) ; consulat à Dantzig (15 juillet 1939) ; consulat à Barcelone (26 mars 1938).

Dossier B : consulat à Lausanne (4 mai 1940) ; légation à Lisbonne (15 février 1940) ; ambassade à Londres (22 avril 1938-31 mai 1940) ; ambassade à Madrid (12 février-30 avril 1940) ; consulat à Palma de Majorque (31 mars-30 mai 1939) ; préfecture des Pyrénées-Orientales (30 décembre 1939) ; légation à Prague (26 avril 1921-23 juillet 1938) ; résidence générale à Rabat (5 octobre 1934-6 mai 1940).

Dossier C : ambassade à Rome-Quirinal (20 juillet 1938-3 mai 1940) ; ambassade à Rome-Saint-Siège (19 mai 1939-29 avril 1940) ; ambassade à San Sebastian ? (24 janvier-4 août 1939) ; ambassade à Varsovie (31 mai 1938-26 avril 1940) ; consulat à Vienne (7 mars-5 septembre 1939) ; ambassade à Washington (16 juillet 1937-5 septembre 1939).